

El Progreso de Asturias

Año III—Número 512

OVIEDO.—Domingo 23 de Agosto de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Oviedo, un mes.	1	Pesetas
En el resto de España, trimestre.	4	»
Extranjero y Ultramar, un semestre.	18	»
» » » año.	35	»

NUMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de Santo Domingo, 1 bajo
Teléfono número 117
Imprenta LA ECONOMICA
SANTO DOMINGO, NÚM. 1, ENTRESUELO
OVIEDO

ANUNCIOS

Comunicados, esquelas de defunción y reclamos según el lugar que ocupen y número de inserciones

Las esquelas de defunción para la primera plana, se reciben hasta las cinco de la tarde.—Las de tercera plana, hasta las tres de la madrugada

La salud de los reyes

Se indigna el gobierno ante los rumores que circulan estos días sobre el estado de salud de Alfonso XIII.

El buen Villaverde, con temblores de ira que estremecen sus ciento veinte kilos de humanidad, declara con la voz ruda é imperiosa de las grandes broncas parlamentarias:

—El rey pensaba hacer un viaje de recreo á Panticosa, pero no lo hará por no dar pábulo á ciertas suposiciones faltas de fundamento.

Comprendo la indignación del gobierno ante las mentiras de ciertos propaladores de noticias alarmantes.

¿Cuándo se ha visto que un rey esté enfermo? ¿En qué país puede creerse que un monarca es capaz de morirse lo mismo que un súbdito vulgar?...

Únicamente en esta España corrompida por el virus revolucionario, donde hay muchos miles de seres dejados de la mano de Dios, que oyen á Salmerón y se entusiasman con los progresos de la Unión Republicana, pueden creerse patrañas tan absurdas.

Un rey ni puede enfermar ni puede morir.

Eso queda para los hombres; y un monarca es algo más que un hombre. Si lleva coleta, falda de oro con flores bordadas, gran abanico y tiene el trono en Pekin, se llama *hijo del cielo*: si reina en el Japón, su padre es el sol; si va pintarrajeado y con plumas como el emperador de Abisinia, no es el autor de sus días un hombre, sino el *León de Juda*, y si se limita simplemente á ser monarca constitucional en cualquiera de las naciones del viejo continente, constituye una irreverencia digna del presidio, el creer que puede morir de una pulmonía, de una tisis ó de un simple cólico, como cualquiera de nosotros.

Las leyes de la vida no rijen para los reyes. Podrás dudarle, lector, y aun yo mismo no estoy convencido de ello, pero los gobiernos aseguran lo contrario, demostrándolo con su indignación apenas circulan noticias sobre la salud de los reyes, como si estos fuesen delitos de lesa majestad, y cuando así proceden, sus razones tendrán.

Quien nace en un palacio real no puede enfermar ni morir. Morirás tú lector, y yo, porque hemos nacido en habitaciones vulgares, situadas en plazuelas y calles: acaba de morir el Papa, porque al fin los pontífices no son más que plebeyos encumbrados por la elección como cualquier presidente de República, y aunque se dan importancia moviendo las llaves de San Pedro como porteros del cielo, están sujetos á la enfermedad, al dolor y la muerte.

Pero si te cuentan, lector, que los monarcas mueren como los demás hombres, riete. Eso son mentiras de la Historia, noticias que echan á volar los revolucionarios para quebrantar las instituciones, y que merecen castigo.

A mi me han procesado y he recibido insultos de ciertaparte de la prensa (¡oh, el fervor monárquico!) por suponer que un rey pueda ser tísico; y á un notable periodista de la Coruña le han llevado á la cárcel por reproducir el artículo.

Hace bien el Sr. Villaverde. El rey no debe ir á Panticosa, evitando con esto cierta justificación á los rumores de los alarmistas.

El prestigio de las instituciones está por encima de todo.

Esas son las sanas tradiciones monárquicas en todos los países.

No recuerdo qué rey murió de pulmonía porque al vestirse tardó en dar-

le la camisa el encargado de presentársela. La camisa se hallaba sobre un mueble al alcance de la mano; rodeaban muchos criados al monarca, pero la prenda sólo podía ser entregada por determinado señor, y mientras éste no se presentó el rey estuvo temblando, con sus augustas carnes al aire, por no turbar la etiqueta y el prestigio que deben rodear á la monarquía.

Felipe III se afixiaba en una cámara de su palacio por un brasero mal encendido. Cualquier burgués vulgar hubiera evitado el peligro llamando á la criada para que se llevase el fuego mal oliente; pero el monarca español, por más veces que dió y más angustias y sudores que hubo de sufrir, no pudo hacer cumplir sus órdenes hasta que buscaron y encontraron al grande de España encargado de tal servicio. Total, que á los pocos días murió Felipe III.

Alfonso XII, que, según contaron muchos cronistas y hasta sus mismos médicos, murió tísico, hubiera podido prolongar su vida viviendo en Sevilla ó en cualquier otra región de clima cálido. Pero esto equivalía á confesar su enfermedad y las enfermedades de los poderosos no se reconocen y confiesan hasta el día siguiente de morir el interesado. Queriendo ocultar su estado, se encerró en el Pardo, y como la Muerte entra en todas partes, allí á fué buscarle.

El *Heraldo de Madrid* hace la lista de los reyes de Europa que todos los años van á determinados manantiales y climas para atender á la conservación de su salud. Y eso que entre ellos los hay que son verdaderos atletas que respiran fuerza y salud, como Eduardo VII de Inglaterra y Jorge de Grecia.

El gobierno de España juzga más político hacer creer al país que los reyes no son hombres sujetos á las leyes naturales de herencia y de vida, y que su salud está, como si dijéramos, á prueba de bomba.

Pues por nosotros... ¡está bien así! Nada perdemos con ello.

BLASCO IBAÑEZ.

A Pachín de Melás

Hoy regreso de to tierra e nistí mesmu momento, y' aunque vengo bien cansau y tamién faltu de sueñu (Pos non durmí una migaya mientes tuve nel to pueblu na más por mor de les pulgues que ye 'l más picaru insetu) Escríbote dos lletres pa que sépias falancieru qu' aunque busquete 'n Xixón non topé con to 'esqueletu. Tando na plaza del Bibiu vengo á 'entregáme 'l carteru la to carta que imprintaste fai dies e' nel Progresu, la que lli mientes decía el públicu mediu ciego de coraxe, al ver un toro fuxendo coxu pel ruedu; Chái isi *gatu* pa fora, chái isi *probe* al encierru, y que traigan los *gües* mansos pa llevar isi *carneru* ¿Los *gües* mansos? ¡ú s' afayen! si pa chat aquel becerru del reondel fô mester, ya después de munchu tiempu, chálu á puñetazu llimpiu... ¡lo que non pasa 'n to pueblu! vamos, que dar la corría y non tener un cabestru. ¿Eso non siendo 'n Xixón en 'onde pasa, magüetu? Dispués utru con mozquetes y cuasi comíu 'n cuernu. Y alluego... Pachu del alma ¡qué corría!... que difieru más mal gastao... los toros medíos per un raseru merrieron tóos degolláos

cual muerren nel mataderu.

Pos na segunda corría, por non gastar utru perru comisteis los de Xixon á costa del forasteru

un toro, Pachín, un toro, un *xatu* fechu y derechu, en vé de seis, dísteis cinco; ya tu ves que gatuperiu.

La primer corría, *coraxa*, pos salió un toro maltrechu, y la segunda 'stropiá

¿en lá quisés más desconciertu? De iluminación... atendi y non chistes un momentu;

¿juisti á Begoña á pasiar per aquel bellu paseu? ¿Y non viesti aquel *cosucu* que paez un *argadiellu*?

¿pa qué lu queréis allí? ¿pa allumar? ¡pos encendéilu! Apagau, y' un andamiu que dá coraxin el velu;

¿lo lu dexáis pa utru añu pa que 'sté bastante secu? Vi les moces de Xixon y quedé, Pachu, repletu de focicos espuerrios y rodetes de felechu.

Non digo que non serien rapaces de caramelu, pacia 'l añu trenta y dos; pero, amigu, 'nesti tiempu...

¿Y atrevest 'á comparáelos con les de Sama Langreu? Y atendi, amigu Pachín, non me llames falancieru nin cosas per el estilu,

porque tengo muy mal xéniu. Y si piesllera 'n to boca non pones con 'un pucheru, voy llamate *fabu prieta* y llimígucu soberbu!

Tu fala tóo lo que quieras, pincha bien y *tente tiesu*, y si acasu quisés gabita pues buscar un compañeru.

Recibe muchos abrazos de to amigu el más sinceru, que siempre te quixo tanto y non te pierde 'l afeutu.

R. M. VAZQUEZ.

El folletón

"REPOSO"

en cuarta plana

Así habló Zaratustra

Para D. Ramón Bautista Clavería.

—¡Oidme!—Yo soy Zaratustra, y en nombre de mí Padre vengo desde la Inconsciencia á la Vida á revelar los secretos de Ultra-tumba.

—Yo soy la Divina Esencia de aquel que me envía, la Materia y la Forma de aquel que antes que yo os hablé y cuyas palabras santas, al chocar con vuestros corazones sucios, impuros, llenos de asquerosa baba, huyeron á precipitarse en los insondables abismos de la Verdad y de la Muerte de donde habían salido.

—Pero he aquí que el Padre ama á su Hijo. Y en verdad os digo, que yo soy «El Hijo» que os prometió mi Padre.

—Quién á mí se acerque, perecerá, porque la muerte es la vida; más quién de mí se separe, habrá de vivir eternamente:—que sólo los hombres viven y sólo los dioses mueren.

—Nada hay nuevo en la vida, y yo, Yo, ¡El Impostor! vengo á predicar la triste *nueva*.

—No hay ni muerte, ni vida, ni mentira, ni verdad, ni conciencia, ni inconsciencia. Y sin embargo os digo: ¡Créedme, hermanos y enemigos, yo soy la Verdad, porque camino entre los muertos, yo soy la Conciencia porque soy el *misterio*!...

Como oyeran estas palabras los *humanos*, que escuchaban atentos á Zaratustra, faltóles fuerzas para sostenerse y cayeron de rodillas invocando el nombre del *enviado* que de tal desconocido modo les hablara. Un viejo descolorido y epiléptico, de frente estrecha, incapacitado para comprender

á Zaratustra, al oír la última palabra de su discurso, levantó las manos por sobre su cabeza y comenzó á gritar:

—Bendecido seas, ¡oh, maestro Zaratustra. ¡Tú eres *El enviado*!

Y las mujeres á coro:
—El es, él lo ha dicho; es *El misterio*!...

Una oleada de sangre bañó de rojo la cara de Zaratustra; tembló de ira y asco su corazón, y, reuniendo en sus pulmones toda la fuerza de su cuerpo de héroe, exclamó con voz que apagaba todas las otras:

—¡Malditos seas, esclavos del *Misterio*! ¡Malditos, malditos por siempre!...

Y después de dar un fuerte golpe sobre la tribuna en que se había colocado, que hizo estremecer á los oyentes, continuó en tono más suave:

—Os digo, en verdad, que soy el *enviado*, porque la Muerte me encarga limpiar vuestras podridas conciencias—que hasta á la Muerte dan asco vuestras almas.—Pero he aquí que no soy el Profeta á quien aguardabais; yo no vengo á salvaros, porque no hay salvación para los vivos; sólo los muertos se salvan.—Yo no soy el Profeta; soy la Razón Inconsciente de lo misterioso que...

Y Zaratustra no pudo continuar.

Un entusiasmo salvaje se había apoderado de todos los que escuchaban al *Hijo del misterio*, y corrían hacia él, locos de placer, y besábanle las manos y los pies, la frente y los labios, rociando de caricias su hermoso cuerpo. El viejo epiléptico más pálido que nunca, con los ojos fuera de las órbitas, cayéndole las lágrimas por sus huesudas mejillas, era quien con más ternura besaba la espalda y pecho de Zaratustra.

—¡Oh, mi bien amado!—exclamaba entre sollozos—¡Vos sois *El enviado*! ¡Vos, *El misterio*! ¡*El misterio*!...

No dijo más. Un ataque producido por excitación tan grande le quitó la vida.

Zaratustra al verle caer comprendió la causa y, sacudiendo de encima de sí toda la gente que quería hacerle mártir de sus besos, quedó libre para pisotear con ira el pecho del viejo muerto. Aun salió de él una voz para ahogarse en la garganta:

—¡Misterio!...

He aquí las primeras palabras con que saludó Zaratustra á los *humanos* á su vuelta de Ultra-tumba y la primera vida sacrificada en honor de El enviado.

PHILINE.

DE AGRICULTURA

Abono de las hortalizas

El cultivo intensivo y forzado de las hortalizas constituye una productiva fuente de riqueza agrícola, que cada año se acrecienta en nuestro país. En efecto, las pequeñas huertas de los pueblos del interior, y principalmente las vegas de las zonas inmediatas á los grandes centros de población, proporcionan grandes rendimientos á los horticultores.

Antes del estudio de los principales abonos que aportan al suelo el nitrógeno, ácido fosfórico y potasa, exponemos brevemente la influencia que las labores ejercen en el efecto final ó útil de aquéllos:

Labores y cuidados culturales.—No hay otro cultivo en el que tenga tanta importancia el trabajo asiduo é inteligente del agricultor, como el de las hortalizas. Labores profundos y enmiendas adecuadas modifican los suelos menos aptos; camas calientes y tibias, esteras, albitanas, cajones, cofres, etc., triunfan del clima, asegurando el desarrollo de las plantas durante los primeros períodos de la vegetación exigentes en más calor; prólijos y constantes cuidados en los semilleros dan gran lozanía á las pequeñas plantas; cavas, pases de grada, tabla y rastrillo, división del campo en eras ó tablares y surcos prepa-

ran una buena plantación; recalces y binas repetidas rompen la costra de tierra que entorpece el crecimiento de las hortalizas y destruyen las malas hierbas, y pinzados, despuntes, tutores, etc., regulan el incremento de los órganos ó productos que se recolectan.

Todas estas operaciones han de verificarse oportuna y esmeradamente, armonizando las últimas con los riegos para que la cosecha recompense los gastos de tanto trabajo. La falta de un riego, una plantación algo defectuosa, el ahorro de binas, suelen con frecuencia malograr la producción.

La pequeña ó mediana superficie de las huertas favorece la práctica de tan repetidas labores manuales, concentrando la atención de los labradores en sus pedazos de tierras á los cuales prodigan con exceso un continuo trabajo.

Sólo así se comprende que se fuerce la cosecha y los abonos produzcan su mayor efecto útil, obteniéndose en último término grandes beneficios líquidos en pocas áreas de hortalizas.

Abonos sin cuidados culturales múltiples, sucesivos y adecuados á cada hortaliza no producirán más que medianos efectos y escasas ganancias. Unidos estos dos poderosos medios de cultivo, salvo desgraciados accidentes meteorológicos, resuelven siempre el doble problema del aumento máximo de la cosecha y mayor beneficio líquido.

Estiércol.—Abono de los más completos, obra sobre las tierras y las plantas, favoreciendo el desarrollo de las últimas. Mulle los suelos compactos, da consistencia á los sueltos, aporta á todos grandes cantidades de substancias orgánicas que al descomponerse por completo se convierten en mantillo, suministra una fuente gradual de fertilidad por su paulatina nitrificación y solubilidad de los principios minerales, y, en muchas ocasiones, calienta las tierras y con lentitud origina las calorías necesarias al primitivo desarrollo de las tiernas hortalizas.

Por estas buenas condiciones se le considera con razón como la base del abono en horticultura; pero no se admite que el uso exclusivo del estiércol resuelva el problema cultural de abonar, porque empleado de tal modo tiene desventajas agronómicas y económicas.

Las grandes y continuadas estercoladuras, necesarias si no se emplean otros abonos químicos, introducen en el suelo un exceso de humus y ácidos vegetales que dificultan la nitrificación, experimentan sensibles pérdidas de nitrógeno que no siempre es posible evitar, no suministran los fertilizantes en estado de fácil absorción para ser rápidamente aprovechados en un corto período, son costosas de acarrear y la enorme cantidad de 50.000 á 120.000 kilogramos de estiércol, que por término medio necesita una hectárea, eleva mucho los gastos de cultivo.

Por los anteriores inconvenientes entendiéndonos que el estiércol, como único abono, es á todas luces insuficiente y necesita complementarse con abonos químicos prontamente asimilables. Así, se reduce la cantidad de estiércol, se estercola todos ó cada dos ó tres años según la composición de la tierra y su riqueza en humus, se deja de estercolar los suelos humíferos ó mantillosos y el uso asociado de ambos abonos neutraliza sus desventajas y proporciona sus efectos favorables, manteniendo perfecto equilibrio entre las materias orgánicas del suelo y el veloz y completo aprovechamiento de los fertilizantes químicos.

La experiencia comprueba lo expuesto; y los ilustres agrónomos horticultores, Dyer de Inglaterra, Joulié, Foussat y Zacharewicz de Francia, Wrieze de Holanda, J. Aeby y E. Hegg de Bélgica, Rizzoli y la Real Estación agraria de Florencia de Italia y el malogrado ingeniero español Sr. Fernández, en una serie de irrefutables experiencias evidenciaron la superioridad del abono mixto, estiércol complementado

tado con primeras materias, nitrato de sosa, superfosfato de cal ó escorias y sales de potasa y en muchos casos el abono químico exclusivo, sobre el empleo exclusivo de grandes cantidades de estiércol, obteniéndose con el modo primero de abonar más economía, mayor cosecha, mejor calidad y adelanto de la madurez de las hortalizas.

Nitrato de sosa.—Se absorbe directa y velozmente sin experimentar ningún cambio en el suelo, activa la marcha de la vegetación de las hortalizas, adelanta su madurez, suministra oportunamente las exigencias que las plantas tienen de nitrógeno y, por su rapidez en obrar, se adapta al incesante trabajo que exige el cultivo hortícola, aplicándose en dosis fraccionadas, dos ó tres y hasta cuatro veces, que coinciden con los riegos binas, y períodos de desarrollo de aquéllas.

Asociado al estiércol, abonos fosfatados y potásicos fuerza la producción, elevando el beneficio líquido.

Abonos fosfatados.—Los superfosfatos de cal y las escorias son los más empleados en el cultivo hortícola. Los primeros aventajan á los segundos en ser de más fácil disolución y pronto aprovechamiento, y por ello son casi siempre preferidos. Sólo en los suelos húmidos ácidos, silíceos y exentos de cal se preferirán las escorias.

No perdiéndose estos abonos, pues lo que no se aprovecha durante un año queda como reserva para los sucesivos, conviene aplicarlos en abundancia á fin de que suministren bastante ácido fosfórico, tan necesario para completar la acción del nitrógeno.

Abonos potásicos.—Las sales potásicas concentradas y purificadas, como el sulfato y cloruro, la kainita y carnalita y las cenizas, son los más frecuentemente usados. Los primeros son de acción más rápida y convienen á las hortalizas, debiendo preferirse el cloruro en las tierras muy calizas y el sulfato en las silíceas.

Importante la potasa en muchas hortalizas, aunque en la tierra abunda dicho elemento, nunca se prescindirá de estos abonos, sin los cuales no llegan á desplegar su poderosa acción el nitrógeno y ácido fosfórico, ni se obtienen tubérculos y frutos de excelente calidad.

ECOS DE LA PROVINCIA GIJÓN

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Recordarán nuestros lectores que hace poco más de dos semanas se declaró en huelga los gamenes del horno de botellas de la antigua fábrica de vidrios, instalada en la calle de Anselmo Cifuentes.

Pedían dos reales de aumento en el jornal diario que disfrutaban ó que de lo contrario se les pusiese un destajo en proporción con el aumento que solicitaban.

Solucionóse por el momento la huelga porque la Gerencia aceptó esta última propuesta, y los gamenes acudieron al trabajo, pero á condición de pedir los dos reales en vez del destajo si esto no les llegaba á convenir.

En vista de que ha ocurrido esto último, es decir que el destajo no da el resultado apetecido por los gamenes, estos enviaron ayer una carta al director facultativo de dicha fábrica, D. Antonio Truan, manifestándole que están dispuestos á acudir de nuevo á la huelga si para mañana lunes no les son concedidos los dos reales de aumento.

Parece que la Dirección se encuentra propicia á conceder á los gamenes lo que solicitan, por lo cual la huelga no estallará.

Mucho nos alegraríamos de que patronos y obreros llegasen á un arreglo.

Aún no ha parecido ninguno de los autores de los robos verificados durante las últimas fiestas en el Hotel Suisse calle del 27 de Diciembre, casa del inspector de policía, Sr. Laviada y en otras varias partes.

Pero en cambio la policía de Oviedo, no sabemos si por indicaciones de las autoridades gijonesas, ha detenido en dicha capital á un individuo llamado José Antonio Menéndez (a) «Paxarada» por suponerle autor del primero de los referidos robos, el más importante de los realizados esta temporada.

Con objeto de esclarecer los hechos, celebróse ayer en este Juzgado un careo entre el «Paxarada» y el Sr. Velázquez y su señora, que es el matrimonio á quienes fueron robadas las alhajas y unas 5.000 pesetas en dinero.

Los Sras. de Velázquez, desde el primer momento parece que dijeron al Sr. Fort que al «Paxarada» no le habían visto nunca, ni en el Hotel, ni en la calle y que casi podían asegurar era inocente.

En vista de esta declaración y como no encontrase prueba alguna de que «Paxarada» pudiera ser autor ó cómplice del referido robo, el Sr. Fort decretó su libertad.

Todo esto es lo que podemos decir hoy respecto á los robos de estos días.

Cuando ya teníamos escrito lo que antecede, nos dicen que han sido detenidos por la guardia municipal cuatro individuos muy conocidos por sus ra-

terias y á quienes se supone autores de alguno de los robos antes mencionados.

El jefe de esta cuadrilla que es uno de los detenidos se apoda «el Gallo de León».

La Junta directiva del «Círculo de la Unión Mercantil é Industrial», acordó celebrará, mediados del próximo mes, en sus salones, una Exposición de todos los productos de la localidad en la cual solo podrán tomar parte como expositores, los socios del Círculo.

Es un acuerdo en extremo simpático y que debiera ser imitado por muchos Casinos de Gijón, que están en condiciones iguales al Círculo instalado en el paseo de Begaña.

En esta Alcaldía se halla depositada una cartera, encontrada por un vecino de esta villa, que contenía documentos pertenecientes al ingeniero D. Luis Justo y Sánchez que vive en Oviedo, en la calle de Campomanes núm. 3.

El alcalde Sr. Rato ha oficiado al Gerente de la Sociedad «Tranvías de Gijón», rogándole se aviste con él para tratar de la variante acordada hacer en la plazuela de San Miguel.

Fotografía de J. Laverdure Visita la Exposición CORRIDA.—37.—GIJÓN.

Grado

Estoy convencido de que ese proverbio latino que dice: *mens sana in corpore sano*, es una solemnísima papa, desde que nuestros célebres gobernantes, inspirados por la benditísima frailería que se nos está colando, procuran atender preferentemente á la salud de las almas que á la deleznable y pasajera felicidad «corporal» de los españoles.

Y como quiera que la mortificación y la penitencia son principios purificadores que elevan nuestro espíritu sobre las miserias humanas, es de todo punto indispensable que al propio tiempo que con la mano derecha se nos suministran los sagrados y confortantes ácidos, no falte quien con la izquierda nos limpie el puchero de los «pedestres é inútiles garbanzos».

No se puede creer, sin embargo, que la simple alfalfa espiritual que la Iglesia recomienda como alimento de los borregos de Cristo, constituye el único y exclusivo manjar de nuestros prohombres reaccionarios, de nuestros archieles y perfumados luises, si que también de nuestras respetables dignidades eclesiásticas; pero no lo debe de entender así nuestra bienhechora Hacienda, cuando con tan piadosa solicitud cuida de que las vigilias, los ayunos y las sobrias colaciones no pasen de la mesa humilde del pobre, porque pensar sin duda que éste, para trabajar en el mundo como una bestia, maldito lo que necesita nutrirse como un hombre.

Y que no lo entienden así nuestros conspicuos hacendistas, dígalo un señor investigador que recientemente se nos ha descolgado por acá, largando á diestro y siniestro, tal cantidad de impuestos, matrículas, multas, etc., ecétera que el buen señor hanos dejado en los huesos ó punto menos—y conste que mi censura no se refiere en modo alguno á las personas de los empleados sino á los actos que realizan en el desempeño de su misión.

Pues bien; con una diligencia, que nada tiene de ofinesca, y una suavidad que nada tiene de burocrática, no dejó el activo funcionario ni un miserable expendedor de zaragozanos al cual no haya provisto de los indispensables documentos para que ya se pueda morir de hombre, con las debidas formalidades.

Rincones donde se confeccionan escasamente dos pares de zapatillas al día, conviértense, gracias á las solemnidades y exigencias de tan terrible expedienteo, en importantes «Fábricas Manufactureras de Calzados», á las que vendría de perlas una razón social por este estilo: Pérez, López y C.^a Se remiendan zapatos... si el hambre lo permite. Buchinches húmedos é insanos en los que sirvense «banquetes» á dos ó á tres reales cubierto, aparecen ante los ojos escudriñadores de nuestra hacienda como suntuosos «Hoteles y Restaurantes», con títulos tan pomposos y expresivos como el siguiente: Gran Fonda y Restaurant «La Miseria». Matrícula tan grande y precios tan pequeños que aquí todos corren menos el amo del establecimiento y su respetable familia.

Pequeños establecimientos de víveres por cuyos cajones apenas si desfilan cada semana doce reales en calderilla, aparecen en el encasillado oficial provistos de todo género de artículos y viandas, así nacionales como extranje-

ros, al igual que en una de las cláusulas del famoso testamento del gallego aparecían consignados, para la suagra de éste, seis excelentes jamones... pintados en la pared.

Y así por estos medios milagrosos que ponen en juego nuestros aplastantes economistas, tendrán que venir dentro de poco á encargarse de los pequeños comercios y de las labores humildes, el célebre Pappús y aquellos de sus imitadores que cuenten con más resuello para aguantar la canina.

Pero lo más curioso del caso es que mientras, ordinariamente, en las oficinas españolas, duermen el sueño eterno de los justos los expedientes de manifiesta utilidad y urgencia, estos «expedientes de defunción» que se forman contra los pobres negociantes de los pueblos, tramítanse con una celeridad espantosa.

El investigador empuña, con su acostumbrada soltura, la «péñola fatal» garbetea rápidamente sobre el papel, la planta media docenita de firmas, se lo echa al bolsillo... y en menos de horas veinticuatro, ya tiene el contribuyente la multa delante de las narices.

En cambio la tramitación del expediente para la construcción del nuevo cementerio, hubo de terminarse tras de dieciocho meses de «fecundalabor» por parte de los 900 ó 1.000 oficinistas que en el pusieron sus manos.

A bien que al fin y á la pcastle ya podemos darnos con un canto en nuestros desfallecidos estómagos; porque si hemos de continuar recibiendo las cariñosas visitas de estos señores investigadores... ¡Caballeros el cementerio urgé!

X.

La guardia civil del puesto ha detenido á José Beltran, Antonio Florez y José Alvarez, todos mayores de edad y vecinos de Bayos, como presuntos autores de las lesiones inferidas con palos y piedras, á Antonio y Luis Morán, de la misma vecindad.

CORVERA.—Por la guardia civil ha sido detenido en el pueblo de Nabelo, el joven Manuel García Solís, vecino de la parroquia de Cancienes, que se hallaba reclamado para sufrir condena por lesiones.

SIERO.—En el pueblo de Barreros ha sido detenido el joven que dijo llamarse Manuel Fernández Díaz, vecino del pueblo de Trespando (Siero), por haber robado una vaca en el cordal de Bimenes, la cual conducía para ser vendida en el mercado de Laviana.

EL FRANCO.—El primer domingo después de transcurridos diez días de la inserción del anuncio en el *Boletín Oficial* tendrá lugar en las Consistoriales á las ocho de la mañana, la subasta de las obras de ampliación y reparación de la casa Ayuntamiento.

La subasta será por pliegos cerrados, hallándose el plano, presupuesto y pliego de condiciones de manifiesto en la Secretaría de aquella corporación.

CUDILLERO.—En la noche del 18 del actual se cometió un robo en un hórreo propiedad de José Iglesias, vecino del pueblo de Felayes, consistente en tres jamones y 1.500 pesetas en billetes del Banco de España.

Como presunto autor del robo, fué detenido y puesto á disposición del Juez municipal de Cudillero, Manuel Menéndez, vecino del referido pueblo, de 30 años de edad y casado.

LAVIANA.—Por la guardia civil fué detenido D. Emilio Morales, contratista del canal de la Coruyera, que se hallaba reclamado por el Sr. Juez de instrucción, por disparo de arma de fuego.

Reuniones republicanas

En Cabranes

En Santa Eulalia de Cabranes, casa del Río de Abajo, se efectuará hoy domingo, á las tres de la tarde, otro mitin de propaganda republicana, al que fueron invitados los Sras. Albornoz, Martínez y Otero, quienes harán uso de la palabra en representación de los republicanos de Oviedo.

En Langreo

A las tres de la tarde de hoy domingo, se celebrará en el patio del lagar de Pumarino, en Sama, una reunión de republicanos para constituir definitivamente la Junta municipal republicana y tratar otros asuntos.

Y para las cuatro en punto de la tar-

de hoy domingo está convocada otra reunión por el «Círculo republicano de Langreo», la cual se efectuará en el domicilio social de dicho Círculo en la Felguera, para tratar de la elección de las personas que han de constituir la Junta municipal y de la organización de un gran mitin de propaganda en el mes de Septiembre.

En Pola de Siero

También á las cuatro de la tarde de hoy, deben reunirse en la planta baja del Café Colón de aquella villa, todos los republicanos que están conformes con la organización del partido.

En San Martín del Rey

Con idénticos fines se reunirán hoy á las tres de la tarde, en la fonda de Ballina de El Entrego, todos los republicanos del concejo de San Martín del Rey Aurelio.

OVIEDO

Ayer se reunió el partido socialista en Asamblea para deliberar acerca de la proposición Quejido, aprobada por la Agrupación madrileña, proponiendo la unión con los republicanos para las elecciones municipales.

Abierta la sesión, se acordó establecer tres turnos en pro y tres en contra los cuales consumieron respectivamente, los compañeros Perfecto García, José Uría y Angel Suárez Fierro y Antonio Suárez Morán, Marcelino Rodríguez y Manuel A. Guillaume.

Los discursos que pronunciaron fueron, en general, razonados, Y decimos en general, por que hubo una excepción, y ésta fué el compañero Guillaume, el cual no sólo endilgó un voto de censura al Comité nacional por haber dado curso á la proposición Quejido, sino que para echar ésta por tierra no halló otro medio mejor que dirigir soeces insultos á los republicanos.

No hemos de contestar á las vaciedades del tal Guillaume, porque no es ocasión oportuna; pero créanos que las frases pronunciadas por él no eran propias del acto que se celebraba, aparte de que el calificativo de *golfo* que aplicó á algunos d putados republicanos, (cuyos nombres tuvo el buen cuidado de no citar), es un displante indigno, cuya verdad no demostrará jamás.

Y dejemos esto para decir, que después de rectificar algunos de los oradores, se puso á votación si el asunto estaba suficientemente discutido, declarando por 34 votos contra 29 que no había lugar á nueva discusión.

Acordado por aclamación el votar nominal y públicamente la proposición ésta fué aprobada por 41 votos contra veinticuatro.

Como detalle digno de mención ha de consignarse, que dos obreros panaderos votaron en pro, por escrito, pues su ocupación les impedía asistir á la Asamblea.

Según hemos oído, también ayer habrá celebrado Asamblea el partido socialista de Mieres, con el mismo objeto. Créese que el resultado será idéntico al obtenido en la reunión del de Oviedo.

Sr. Alcalde:

¿Que se ha hecho del bando publicado por V. S., ordenando que se adecentasen las fachadas de las casas?

¿Cuando se cumple lo mandado por V. S., respecto al arreglo de los muchos, muchísimos, canalones que obsequian cuando llueve con sendas duchas á los transeuntes?

Para que no se observen, vale mucho más no dictar ninguna clase de disposiciones, porque al menos se evita que padezca el principio de autoridad.

Conque Sr. Pérez Ayala, hay que exigir el cumplimiento de lo mandado.

También hemos de rogar al Sr. Pérez Ayala que obligue á los dueños de reses vacunas las lleven atadas, para evitar algún desgraciado accidente.

Ya lo han pedido todos los diarios de Oviedo, en diferentes ocasiones, y hasta ahora no sabemos que se hayan tomado medidas conducentes á la evitación del peligro que dejamos apuntado.

La Sociedad mercantil que giraba en esta plaza bajo el nombre de «Argüello y Alonso», dueños del acreditado comercio «El Vapor», ha quedado disuelta de común acuerdo, habiéndose hecho cargo del activo y pasivo, el socio D. Benigno Alonso, el cual continuará dedicándose á la venta de novedades, Sastrería y Camisería.

Dada la competencia y grandes relaciones que tiene el Sr. Alonso, no dudamos que «El Vapor» seguirá siendo uno de los comercios más favorecidos por el público.

Se ha traslado al Juzgado de instrucción un parte del Alcalde pedáneo del barrio de la Corredoria, comunicando haber sido violentamente herido Manuel García Fernández, vecino de Villaperez, por Antonio Alonso, de Lugones.

También pasó al Juzgado un parte del inspector de servicios municipales relativo á haber sido heridos Juan Alvarez y Francisco Iglesias, vecinos de San Estéban de las Cruces, por Ramón el hijo de la Catedral, vecino de la Fuente de la Plata.

Los herederos del soldado Rafael Martínez, y los de Juan Valdés Sánchez pueden pasar por las oficinas del Ayuntamiento á enterarse de asuntos que les interesan.

Ha tomado posesión del cargo de Fiscal municipal suplente, D. Francisco Acebal Menéndez.

En cumplimiento del Real decreto de 15 de Enero último, la Inspección de primera enseñanza de esta provincia dirige á los maestros una circular, que publicará en breve el «Boletín oficial», para que se exija el certificado de vacunación á los niños asistentes á las escuelas públicas y privadas.

Se espera de un día á otro la llegada á esta ciudad del nuevo Gobernador de la provincia, que se encuentra pasando una corta temporada en Palencia.

El Sr. Alcalde ha ordenado á los señores, que se cierran las puertas de las casas á las diez de la noche.

El día 31 del actual termina el plazo para proveerse de cédula personal, sin recargo alguno.

Como es seguro que no se concederá nueva prórroga, deben adquirirla los que aún no la tengan, para evitarse apremios.

El redactor del *Heraldo*, Sr. Morote, ha tenido ayer una entrevista con el ilustre senador por las Económicas del Noroeste D. Rafael María de Labra. Antes había conferenciado con los diputados republicanos Sres. Azcárate y Alvarez (D. Melquides) sobre asuntos políticos y sociales.

El Sr. Morote saldrá en el correo de hoy para Santander.

Lleve feliz viaje.

El Sr. Francos Rodríguez, permanecerá en Oviedo dos ó tres días más, pues se propone ir á Covadonga y visitar la cuenca carbonífera y los centros industriales de Langreo.

En una de las barracas instaladas en el parque de Aviles, se exhibe Mr. Vracoman, el hombre mas gordo del mundo, pues pesa nada menos que 230 kilos, midiendo su cintura dos metros, y un metro siete centímetros el grueso de las piernas.

Según hemos oído asegurar, en las próximas fiestas de San Mateo visitará esta ciudad el Sr. Vracoman, del cual puede decirse, sin incurrir en exageración, que es un «hombre muy pesado».

En la Junta provincial de Instrucción pública se halla á disposición de la interesada, por ignorarse su paradero, el nombramiento de la maestra propietaria de la escuela de Morcillo en la provincia de Cáceres, expedido á favor de doña Rosalia Ramos Fuentes.

Los individuos que á continuación se expresan que han pertenecido al Batallón de cazadores de Mérida, número 13, tienen ajustados sus alcances y pueden solicitarlos de la Comisión liquidadora residente en Lérida:

José Finar Ordax, de Adralés (San Julián); Manuel Méndez Fernández, de Mones; Ramón Suárez Menéndez, de Santa Eulalia (Cabañes), y José Cosío Díaz, de Oviedo.

También pueden solicitar sus alcances, que tienen ajustados, de la correspondiente Comisión liquidadora, residente en Málaga, los siguientes soldados, que pertenecieron al primer batallón del regimiento infantería de Borbón, núm. 17

Eugenio...

Luis Rivero Osorio, de Villaviciosa; Lorenzo Gutiérrez Meré, de Caldueno, y Raimundo Alvarez Rodríguez, de Zureda.

En el tren correo de ayer ha salido para Mondariz la señora D.ª María Gómez de Guisasaola.

Continúan los hundimientos en el túnel que para el ferrocarril Vasco-Asturiano, se está construyendo desde la Malatería á la Fuente del Prado.

La Jefatura de Obras públicas ha ordenado, en previsión de que ocurran mayores desperfectos, se hagan las obras necesarias para la conservación de la carretera de Castilla, que pasa por sobre dicho túnel, y al efecto ayer noche comenzaron los trabajos dirigidos por personal competente.

Hoy por la noche se celebrará una velada teatral organizada por la Sociedad Artística Obrera, domiciliada en la calle de San Juan, núm. 12.

Agradecemos á la Junta Directiva la atención que ha tenido con nosotros invitándonos á la función.

Vida Alegre, Mujeres del Teatro. Este es el título de una nueva publicación, que, seguramente, está llamada á producir sensación en el público por su índole, su belleza y su elegancia. Por estas condiciones no dudamos en afirmar que es lo mejor que se ha publicado en España, compitiendo con las más perfectas ilustraciones extranjeras. Sus fotogramas, de hermosísimas mujeres, no pueden ser más sugestivos. Pero el texto, por lo mismo que da á conocer la vida íntima de ciertas estrellas del arte, puede ocasionar más de un escándalo. Hay secretos que á las mujeres les interesa mucho guardar, y el nuevo colega tal vez comete una indiscreción al divulgarlos. De todos modos, el éxito ha de ser grande. López del Arco, editor. Precio del cuaderno: 50 céntimos.—Madrid.

Bibliografía

«Abono de las hortalizas.»—Así se titula un folleto que acaba de publicarse, de indudable interés para los horticultores, en el que además de consignarse muy atinadas instrucciones para el cultivo de las hortalizas, se da cuenta de varios ensayos demostrativos del aumento de producción por el empleo de los abonos químicos y al final las fórmulas de éstos para cada hortaliza. Puede adquirirse gratuitamente este importante folleto, pidiéndolo á la Delegación del Permanent Nitrate Committee, plaza de Cajeros, 6, Valencia.

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado el día 20 del actual, han sido premiados los siguientes billetes expedidos en las Administraciones de esta provincia:

Oviedo: núm. 1.—Con 500 pesetas los números 4.018, 4.019, 4.020, 8.687, 25.645 y 28.975.

Oviedo: núm. 2.—Con 500 pesetas los números 5.596, 5.597, 8.899 y 17.313.
Oviedo: núm. 5.—Con 500 pesetas el número 26.024.
Gijón: núm. 1.—Con 500 pesetas los números 5.437, 8.986 y 9.282.
Gijón: núm. 2.—Con 500 pesetas los números 13.381, 25.188 y 29.904.
Gijón: núm. 3.—Con 500 pesetas los números 14.838, 14.840, 19.663 y 25.120.
Infiesto.—Con 500 pesetas el número 6.857.
Luarca.—Con 500 pesetas el número 4.265.
Llanes.—Con 500 pesetas los números 6.610 y 10.056.

Por la Depositaria-Pagaduría de Hacienda de esta provincia han sido puestos al pago los siguientes cheques: D. Eusebio Cremate, 60.000 pesetas. D. José María Muñoz, 247,56. Sr. Depositario pagador, 998,42.

Caja de Depósitos
D. Valentín Herrero, 664,31 pesetas.
D. Leoncio López, 334,60.

Tribunales

Señalamientos para mañana (Juicios orales)

Infiesto.—Contra Ramón Prestamo Huerta, por lesiones graves. Pena seis meses y un día de prisión correccional Abogado, Sr. Fano. Procurador, señor Peso.

Lena.—Contra José Rodríguez Martínez, por injurias. Pena, dos años de destierro. Abogados, Sres. Berjano y Llano. Procuradores, Sres. Miñor y Casaprima.

Oviedo.—Contra Eduardo Sánchez, por disparo de arma de fuego. Pena un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional. Abogado, Sr. Colubi. Procurador, Sr. Miñor.

Espectáculos

Gran Café de Madrid

Salón de Conciertos

Todas las noches á las nueve y media variadas veladas de canto y baile por las renombradas artistas señorita Paca Aguilera, cantadora, D. Francisco Reina, profesor de guitarra y señoritas María Jesús Reina y Paquita López bailarinas.
Ensayo todos los días á las tres de la tarde.

Salón de Actualidades

(PASAJE)

Compañía cómico-lírica

Bajo la dirección de D. Antonio Nicuesa

Primera sección, á las nueve y media.—«Los Embusteros».
Segunda sección, á las diez y media.—Estreno «D. Ricardo y D. Ramón».
Tercera sección, á la once y media.—«Un gatito de Madrid» y «El Colegialito».

LA ACTIVA
AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
Rúa, 8, entresuelo

Angel Magnet
Médico-Cirujano

Consulta de doce á dos
San Juan.—15.—2.º.—Oviedo.

Información
Telegráfica

(De nuestro corresponsal especial)
DE LA PROVINCIA

La conferencia del Sr. Azcárate

Gijón, 22

A la conferencia dada por el Sr. Azcárate en la Tertulia republicana, asistió numerosa concurrencia.

Comenzó el ilustre conferenciante agradeciendo la invitación que le hizo el presidente de la Tertulia, diciendo que se considera muy honrado en dirigir la palabra á los republicanos gijoneses.

Entrando en materia afirma que el actual Gobierno está ensanchando la conjunción iniciada por Silvela, y comete toda clase de arbitrariedades, con grave daño del país.

Como consecuencia necesaria de la arbitrariedad—dice—nace el caciquismo, el cual únicamente desaparecerá efectuando un cambio radical en el régimen.

Niega que exista diferencia sustancial entre los republicanos unitarios y federales, y cree que en los actuales momentos puede llegarse fácilmente á una inteligencia para conseguir el fin común.

Reconoce la necesidad de la unión de los socialistas y republicanos para las elecciones municipales.

Hace la historia de los partidos republicano y socialista y dice, que estos están próximos á acordar la unión, pues comprenden que ha llegado el momento de aunar los esfuerzos para derrocar fácilmente el régimen monárquico, ya bastante desquiciado como se demostró con la última crisis, y como lo está probando el Gobierno con la conducta que sigue.

Dice que siempre defendió la inteligencia de los republicanos y socialistas por creerla conveniente para que vayan á las Cortes y á los Municipios los representantes del proletariado.

Ocupase después de la propaganda republicana en América y

dice, que el Gobierno no la da importancia, creyendo que es pequeña, pero que sin embargo puede afirmarse que la mayoría de los españoles allí residentes toman parte en ese movimiento.

A nuestros compatriotas no les preocupa solamente la situación política, sino que les mueve también el interés de raza para devolver á España todo su antiguo esplendor.

Añade que están satisfechos de la conducta observada por los federales y socialistas, y satisfechísimos por la de los republicanos de la Argentina.

Encarece la necesidad de trabajar con denuedo en las próximas elecciones municipales, y afirma que si triunfamos se admirará la Europa entera.

Termina diciendo que nos preparemos para la lucha, por ser más importante que la de las elecciones generales.

El orador es objeto de una entusiasta y cariñosa ovación.

PITIOT.

DE MADRID

Madrid 22

En Servia aumenta la insubordinación, temiéndose que estalle un movimiento revolucionario.

Pedro I amenaza con renunciar á la corona él y toda su dinastía, sino mejora la situación.

Madrid 22

Villaverde ha dicho que el rey no visitará las poblaciones que ya conoce.

Al rey le acompañará el Conde de San Bernardo, uniéndoseles en Zaragoza, Villaverde.

Se insiste en que no se hará empréstito alguno.

Madrid 22

El marqués de Salisbury se halla gravísimo.

Los turcos bombardearon á Kruchero, quedando 2.000 habitantes sin albergue. Acuchillaron á 800 búlgaros y 60 griegos, y cometieron toda clase de tropelías.

Cerca de Monastir degollaron á 200 búlgaros.

Madrid 22

Cobian ha dicho que existen créditos suficientes para que continúen los trabajos en los arsenales hasta el año próximo.

Añadió que se negará á enviar fondos sin que justifiquen en que que se invierten, porque antes se enviaban y no se hacían las obras ignorándose la inversión que se les había dado.

Madrid 22

Besada dice que con las reformas en Hacienda nada sufrirán los empleados modestos, pues sólo

comprenderán á oficiales de alta categoría y á los jefes.

Madrid 22.

Dicen de Barcelona que se cree que los metalúrgicos, cajistas y maquinistas de imprenta acordarán ir á la huelga en el mitin que celebrarán mañana.

Los repatriados convocaron á un mitin para combatir la actual situación. La policía arrancó las convocatorias.

Madrid 22

El consejo de ministros celebra do careció de interés.

Lo único saliente fué que Villaverde dió cuenta de los acuerdos adoptados en San Sebastián, respecto al viaje del rey.

Esto ha sido muy comentado, porque los ministros esperaban el consejo de hoy para tratar de tal viaje, pues habían dicho que en San Sebastián nada estaba acordado sobre el particular.

Madrid 22

Dicen de París que en el proceso Humbert el Jurado emitió veredicto de culpabilidad en algunos puntos, y en otros de inculpabilidad, apreciando también varias circunstancias atenuantes.

Noticias recibidas de Roma aseguran que el Papa ha rogado á Rampolla continúe desempeñando la Secretaría de Estado.

Madrid 22.

Las autoridades de Barcelona quitan importancia á los rumores que circularon relativos á proyectados desembarcos de armas para los republicanos.

Añaden que la especie fué lanzada con fines especulativos; pero á pesar de ello se ejerce estrecha vigilancia en la frontera.

También corren rumores de que ha venido D. Jaime.

LAZARO

Taller de Carros

DE

José González

Se venden carros valencianos y del país de excelente construcción, Charretts y Tilburys.

Recibe encargos en toda clase de construcciones y reparaciones. Maestros acreditados al frente de los talleres calle de la Independencia.


¡Liquidación!

Se hace de las existencias de la Sombrería el Aguila de Oro calle de San Antonio núm. 8 y 10; se traspasa en buenas condiciones para el comprador.

Tiene un local amplio y espacioso.

Ama de cria

Joven, robusta y con leche fresca, desea criar para en casa de los padres. Informará D. José Escalante, Felichosa (Aller). 4-1

 **SUN**
Compañía inglesa de seguros contra incendios
La más antigua del mundo
La de más sólidas garantías
AGENTE EN OVIEDO
D. Jerónimo Martínez
 **L' UNION**
Compañía Anónima de seguros contra incendios
75 AÑOS DE EXISTENCIA
establecida en arís en su Palacio
9, PLACE VENDOME
Subdirector para la provincia de Asturias
J. Hevia, Sol, 3, Oviedo
Agentes en todos los pueblos de la provincia

A Covadonga
Durante la temporada de verano la empresa de Vicente Carrio y Compañía, tiene establecido coche diario de Arriandas á Covadonga para el tren que llega á las doce y media capaz para veinte asientos y al precio de tres pesetas ida y vuelta.
Esta empresa tiene además especial servicio de carruajes sin competencia posible y una buena fonda con esmerado servicio.
La peregrinación de Lena ha sido servida en carruajes y fonda por esta empresa, sin que haya habido una sola queja ni protesta.
¡No fiarse de agentes falsos!

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza
DE
D. Benito Conde
(GIJÓN)
Enseñanzas que se dan en este Colegio:
Primera enseñanza elemental y superior, Bachillerato, Perito mecánico Perito químico, Perito mercantil, Náutica é Industrias.
Resultados, conforme á exámenes verificados en el Instituto de Jovellanos de Gijón.
En el curso de 1902 á 1903.—Sobresalientes, 39; Notables, 62; Aprobados, 123; Suspensos, 2.
Se admiten alumnos externos, internos y medio-pensionistas.
Pidanse programas, Muralla, 13.

Imprenta LA ECONOMICA
Calle de Santo Domingo 1, bajo
OVIEDO

LA GRAN BRETANA
GRANDES ALMACENES DE MUEBLES
OVIEDO: URÍA, 16
GIJÓN: CORRIDA, 81
Las personas que deseen proveerse de muebles deben visitar estos acreditados almacenes, en la seguridad de que han de hallar géneros de toda confianza y precios módicos é iguales para todos.
Oviedo: Uría, 16.—Gijón: Corrida, 81.

 **LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDO
SUBDIRECTOR EN ASTURIAS
Edmundo Lacazzete
5, RUA, 5.—OVIEDO
Agencia en todos los concejos

Madrid a Oviedo y Gijón					Gijón a Oviedo y Madrid					Oviedo a Avilés y San Juan					Gijón a Avilés y San Juan					Oviedo a Infiesto y Arriendas					Arriendas a Infiesto y Oviedo					Gijón a Laviana		
Estaciones	Cor.	Mix.	Mix.	Mix.	Estaciones	Cor.	Mix.	Mix.	Mix.	Estaciones	Mix.	Cor.	Mix.	Mix.	Estaciones	Mix.	Cor.	Mix.	Estaciones	Cor.	Mix.	Mix.	Estaciones	Cor.	Mix.	Mix.	Estaciones	Mix.	Mix.			
MADRID Sal.	19 15	21 40			GIJÓN Sal.	12 36	6 45	7 45	18 25	OVIEDO Sal.	9 15	11 15	13 54	19 30	GIJÓN Sal.	7 45	12 36	18 25	OVIEDO Sal.	9 45	15 11	19 37	ARRIENDAS	6 50	12 40	16 36	ARRIENDAS	6 50	12 40	16 36		
LEON	6 30	13 6	2 10		Veriña	12 49	6 4	8 2	18 19	Villabona	10 02	12 10	14 38	20 20	Villabona	8 20	13 15	19 07	Colloto	10 01	15 24	19 50	Soto Dueñas	7 05	12 56	16 52	Soto Dueñas	7 05	12 56	16 52		
P. Fierros	9 33	17 7	6 5		Sorin	13 1	6 17	8 14	18 51	Candenes	10 28	12 37	15 59	20 48	Villabona	9 8	13 33	20 20	Noreña	10 20	15 40	20 09	Villam-Bor.	7 22	13 13	17 1	Villam-Bor.	7 22	13 13	17 1		
Campomanes	9 46	17 22	6 30		Villabo	11 15	6 45	8 42	19 22	Villalegre	10 47	12 54	15 21	21 6	Villalegre	9 58	14 16	21 06	Pola de Siero	10 34	15 53	20 23	INFLESTO	7 40	13 31	17 29	INFLESTO	7 40	13 31	17 29		
Pola de Lena	9 57	17 53	6 33		L. Llanera	13 31	6 54	8 50	19 32	Canclenas	11 9	13 05	15 33	21 27	Canclenas	9 40	14 20	20 48	Lieres	10 59	16 08	20 39	Nava	8 13	13 58	18 02	Nava	8 13	13 58	18 02		
Gijón	10 14	17 53	7 8		Lugón	13 40	7 8	9 01	19 44	AVILES	11 9	13 05	15 33	21 27	Villalegre	10 31	14 34	21 27	Nava	11 06	16 22	20 57	Pola de Siero	8 29	14 12	18 17	Pola de Siero	8 29	14 12	18 17		
Mieres	10 27	18 17	7 29		OVIEDO Ll.	13 50	7 19	9 12	20 0	San Juan Ll.	11 6	13 16	15 39	21 34	AVILES	10 31	14 34	21 27	INFLESTO	11 37	16 53	21 30	Villam-Bor.	8 48	14 30	18 36	Villam-Bor.	8 48	14 30	18 36		
Ablaña	10 32	18 25	7 41		Sa.	14	7 57	9 12	20 17	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	21 34	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	INFLESTO	11 52	17 08	21 45	Noreña	9 01	14 40	18 49	Noreña	9 01	14 40	18 49		
Olloniego	10 39	18 08	7 54		Segadas	14 16	7 56	9 12	20 17	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	21 34	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	INFLESTO	12 05	17 24	22 02	Colloto	9 17	14 56	19 15	Colloto	9 17	14 56	19 15		
Soto de Rey	10 45	18 42	8 00		Soto de Rey	14 25	8 1	9 12	20 17	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	21 34	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	INFLESTO	12 22	17 38	22 16	Colloto	9 20	15 06	19 18	Colloto	9 20	15 06	19 18		
Segadas	10 54	18 54	8 23		Olloniego	14 32	8 16	9 12	20 17	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	21 34	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	INFLESTO	12 22	17 38	22 16	Colloto	9 20	15 06	19 18	Colloto	9 20	15 06	19 18		
OVIEDO Ll.	11 7	19 10	8 55		Ablaña	14 40	8 30	9 12	20 17	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	21 34	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	INFLESTO	12 22	17 38	22 16	Colloto	9 20	15 06	19 18	Colloto	9 20	15 06	19 18		
OVIEDO Sa.	11 15	19 30	9 15	13 54	Mieres	14 47	8 43	9 12	20 17	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	21 34	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	INFLESTO	12 22	17 38	22 16	Colloto	9 20	15 06	19 18	Colloto	9 20	15 06	19 18		
Lugones	11 24	19 43	9 28	14 05	Ujo	15 2	9 6	9 12	20 17	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	21 34	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	INFLESTO	12 22	17 38	22 16	Colloto	9 20	15 06	19 18	Colloto	9 20	15 06	19 18		
L. Llanera	11 32	19 53	9 41	14 21	Pola de Lena	15 15	9 21	9 12	20 17	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	21 34	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	INFLESTO	12 22	17 38	22 16	Colloto	9 20	15 06	19 18	Colloto	9 20	15 06	19 18		
Villabona	11 37	20 00	9 48	14 23	Campomanes	15 33	9 47	9 12	20 17	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	21 34	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	INFLESTO	12 22	17 38	22 16	Colloto	9 20	15 06	19 18	Colloto	9 20	15 06	19 18		
Sorin	11 58	20 26	10 17	14 52	P. Fierros	15 53	10 13	9 12	20 17	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	21 34	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	INFLESTO	12 22	17 38	22 16	Colloto	9 20	15 06	19 18	Colloto	9 20	15 06	19 18		
Veriña	12 8	20 33	10 32	15 6	LEON	16 15	14 31	9 12	20 17	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	21 34	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	INFLESTO	12 22	17 38	22 16	Colloto	9 20	15 06	19 18	Colloto	9 20	15 06	19 18		
Gijón Ll.	12 15	20 45	10 42	15 16	MADRID Ll.	18, 18, 13		9 12	20 17	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	21 34	San Juan Ll.	10 40	14 41	16 21	INFLESTO	12 22	17 38	22 16	Colloto	9 20	15 06	19 18	Colloto	9 20	15 06	19 18		

NOTA.—El tren correo de Madrid a Gijón y viceversa, no admite viajeros mas que de primera y segunda clase.—El mixto que viene de Madrid, como los demás mixtos y correos de la provincia, llevan coches de las tres clases.
 DILIGENCIAS.—Salida de Oviedo: Para Grado, Sales, Espina y Luanca, a las seis de la mañana.—Para Tineo y Cangas de Tineo, a las tres de la tarde.—Para Pola de Siero, a las tres de la tarde.

SOCIEDAD DE FOTOGRAFADO

ROCAFULL Y CA

Se hace toda clase de trabajos tipográficos como facturas, rayados, cartas comerciales, participaciones de enlace, etc.—Tarjetas marfil desde seis reales el ciento.

LA CO NOMICA
 IMPRENTA
 Santo Domingo, 1, bajo
 OVIEDO

Gran Relojería y Taller Mecánico
 DE COMPOSTURAS

RAIMUNDO CALDEVILLA
 CALLE REAL Nº 24 y 26
 POLA DE LAVIANA

NUEVO SISTEMA COMERCIAL DE ESTA CASA
 Relojes de níquel, escape de áncora, a 8 pesetas. Sistema Roskopf y otras varias marcas, a 10 idem. Fabricación especial exclusivamente para esta casa de relojes de alta novedad, marcas La Corona, Refletor, Patent y R. C., garantizados de uno a tres años.
 Gran surtido en bisutería de oro, plata y doublé.
Relojería LOS ANGELES
 de Raimundo Caldevilla
 calle Real, núm. 24 y 26.—Pola de Laviana

El Andorrano
 Camisería, lencería, géneros de punto, ropa blanca
 ESPECIALIDAD PARA EQUIPOS DE NOVIA
Grandes novedades
 asas en San Sebastián y Bilbao,
 SANTIAGO LAFONT Y SOBRINO
 Corrida y San Antonio, GIJÓN
 Avisos para encargos y ver muestras, al representante
ADOLFO L. REVERTE
 Covadonga, 4,—OVIEDO

BIBLIOTECA DE
Novelistas del siglo XX

Esta Biblioteca publica novelas de insignes literatos españoles, editadas con gran esmero.

Novelas publicadas:
 «Amor y pedagogía», por Miguel de Unamuno.
 «La Voluntad», por J. Martínez Ruiz.
 «La Dictadora», por Antonio Zozaya.
 «Guzmán el Malo», por Timoteo Orbe.
 «La Juncalera», por Dionisio Pérez.
 «Reposo», por Rafael Altamira.
 «El mayorazgo de Labraz», por Pío Baroja.

En prensa:
 «Esaú», por Ernesto López (Claudio Frolo).
 «A fuego lento», por Emilio Bobadilla (Fray Candil).
En preparación:
 «Hece y espumas», por José del Cacho.
 «La bella Easo», por Arturo Campión.
 «La enramada», por Luis López Allué.
 «La mujer fuerte», por Ramiro de Maeztu.

De venta en las principales librerías de España y América.
 Para los pedidos: Henrich y Comp., editores, Barcelona.

Máquinas "SINGER" para coser
 Mas de quinientos modelos
 Para familias y toda clase de industrias
 Todos los modelos por ptas. 250 semanales y con grandes rebajas al contado

La máquina Singer emancipó a la mujer de la ruda y penosa faena de la costura, pero había que llenar una necesidad imperiosa, la **Máquina Bobina Central**

que cose las telas más finas y los paños más burdos y gruesos, que ejecuta toda clase de trabajos artísticos, redime hoy a la inteligente y pacientísima bordadora de inacabable y eterna labor.
 Encaje inglés, brussels y veneciano.
 Calados estilo romano y punto vainica.
 Labores Persas, Chinas, etc., etc.
 Bordados de todas clases.

Lecciones gratis.—Pídanse catálogos y albums ilustrados.
 AVILES.—SUAREZ INCLAN (ANTES FRUTA).
 GIJÓN.—MOROS, 9, (FRENTE A MUNUZA).

1, Fruela, 1
 OVIEDO

Estomacalina Alfajeme

De las especialidades para curar conocidas las enfermedades del Estómago é intestino única verdad que la ciencia ha comprobado sus excelentes resultados en los ensayos hechos en los hospitales de Madrid por las eminencias médicas, doctores Mariani, Horguecas, Medina y Huertas, Pérez Valdés, Estévez, Montaña y otros, es la **Estomacalina Alfajeme**, pudiendo comprarlo todo enfermo con tomar una botella.
 Precio, cuatro pesetas botella. Conde de Romanones, 8 y 10, farmacia, Madrid.
Oviedo.—D. José García Braga, y Ceñal hermanos.

FOLLETÓN DE "EL PROGRESO DE ASTURIAS"

RAFAEL ALTAMIRA
REPOSO

burgueses que van unificando el baile en todas partes.
 El día de la Virgen amaneció espléndido. Aunque mediaba Septiembre y las vides amarilleaban, próximas a la vendimia la temperatura era veraniega. El buen tiempo se prolonga ordinariamente, en la costa de Levante, casi hasta Navidad, en un declinar suave del otoño que parece nueva primavera, cortada por chubascos tormentosos pero de escasa duración. La melancolía de los meses otoñales no se conoce allí sino excepcionalmente, y cuando se presenta, llevada por las brumas que desde la serranía bajan al valle y lo cubren al atardecer, protestan los indígenas, asombrados de aquel rigor, no obstante la dulzura del ambiente, que maravillaría a un castellano.
 Por sistema, Juan evitaba bajar al pueblo; es decir, al grupo principal del caserío, donde se apiñaban la igle-

sia, la escuela, los más de los comercios y las viviendas de algunos vecinos ricos. Pero aquel día se sintió arrastrado por la animación general, por el aire de fiesta que expresaban las caras de las gentes y que parecía irradiar al campo y al cielo, y por la excitación que suele producir el ruido y el olor de la pólvora. Bajó a la hora en que debía terminar la misa con sermón, que doña Micaela y Eugenia no perdonaban nunca a pesar del calor sofocante que se desarrollaba dentro de la iglesia, sobrado reducida para el gran número de concurrentes; por lo cual, la mayoría de los hombres se quedaba fuera, con la turbamulta de chiquillos escoltadores de cohetero.
 La plaza, inundada de sol, salvo en trozos reducidos, apenas bastaba para que se moviesen con cierta libertad los grupos de paseantes y compradores. Delante de las casas, obstruyendo casi las puertas, los tenduchos de juguetes, de dulces, de avellanas, garbanzos tostados y chufas, de telas y de zapatos, amenazaban verse al suelo con los empujones de la gente, que hacían oscilar el improvisado mostrador de cajones y mesas. Más adelante, formaban nueva fila los puestos de verdura, de melones, de higos y de loza barata. La carnicería, servida por la mujer del alguacil, ten-

taba la sobriedad de los labriegos con el espectáculo de dos carneros recién degollados, gran parte de los cuales obedeciendo a lo extraordinario del día, estaba ya cociendo ó asándose en las casas pudientes. Del gentío acumulado en la plaza así reducida, elevábase un fuerte murmullo, producto de cien conversaciones, sobre el cual destacábanse los gritos y chillidos ensordecedores de la tropa menuda, el agudo son de los silbatos de que iban provistos los más de los chicos, el pregón discordante de algunos vendedores, y el timbre metálico de las tapaderas y los cazos que el horchatero, instalado casi a la puerta de la iglesia, golpeaba á cada momento, llamando la atención del público hacia su mercancía. Todo el mundo parecía alegre, feliz, sin reserva alguna, contagiado cada cual por la influencia de la masa; y Juan sintió también aumentarse el buen humor que había comenzado á bullirle en las primeras horas del día.
 A pesar de su amor al silencio, aquellos ruidos de muchedumbre alborozada le producían excitación alguna sino que, más bien, le traían nueva placidez y satisfacción al ánimo. Entre codazos y pisotones, avanzó hasta el centro de la plaza, a tiempo que estallaban los *masquets*, anunciadores de que la función religiosa había

terminado. Cada estampido promovía nueva algazara en los chicos, que esperaban sonase el último para correr á levantar las cápsulas de hierro, tumbadas por la explosión; y al mismo tiempo, la puerta de la iglesia empezó á vomitar gente que inundaba más y más la plaza, haciendo replegarse á los que antes la llenaban casi por entero. El contingente femenino era numeroso. Viejas y jóvenes lucían sus mejores pañuelos de seda y las tradicionales mantillas negras y blancas, con franja de terciopelo, que contrastaban singularmente con los velillos de encaje de algunas contaminadas por la moda de la ciudad. Los hombres solían llevar traje negro, de forma común y corriente, salvo la chaqueta, por lo general más corta que de ordinario. Pasaron también algunos que conservaban prendas sueltas del traje antiguo: el chaleco con botones de plata colgantes; el zarogüelle con media blanca ó sin ella y el sombrero de paja cuya copa en forma de cono truncado, llevaba á la derecha madroños negros.
 Distraído Juan con el desfile de aquellos restos de una vida pasada, que excitaban su curiosidad y su interés, no vió salir por la puerta lateral de la iglesia, que daba acceso á la sacristía, á doña Micaela y á Eugenia, acompa-

ñadas por varias mujeres y unos cuantos hombres. Fué preciso que Cristóbal le llamase; y al volver la cabeza, se vió ya frente á frente del grupo. Venían en él la alcaldesa con dos hijas suyas; la madre del Estudiante; una nuera de Nardo y la Llorona que, no dejaba nunca de ir hasta Ronesa. Detrás seguían el alcalde y sus colegas, los mayordomos, el maestro, el cirujano, el alguacil y el Estudiante con su padre.
 —¿Nos vamos a casa?—preguntó Juan á su tía, después de los saludos.
 —Todavía no—dijo doña Micaela.—Vamos á entrar un poco con la alcaldesa y, mientras, daremos tiempo á que venga tu tío, que fué no sé dónde. ¿Nos esperamos?
 —Por supuesto.
 Juan estuvo á punto de contestar que iría con ellas; pero, enseguida, la idea de meterse en una casa y de soportar los obsequios consiguientes á la festividad del día, le hizo variar de opinión. Quedaron formando corro con él, al resguardo de la sombra que un tenducho proyectaba, casi todos los hombres.
 XXIX
 Se habló del sermón, que había venido á predicar un canónigo de Le